

DIARIO DE

MALLORCA

del viernes 15 de

Noviembre de 1811.



*Sta. Gertrudis Virgen y S. Eugenio.  
Quarenta horas en Santa Cruz.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. Ast.				
Épocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 7
7 de la m.	13 g.	28 p. 3 l.	Norte.	y 6 m. y 16 s.
12 de la dia	14 g.	28 p. 3 l.	Idem.	se pone á las 4
5 de la t.	14 g.	28 p. 3 l.	Idem.	y 54 m. y 13 s.

*Redactor general número 110.*

*Discurso de la Constitucion en las Córtes.*

ART. 128. Los diputados serán inviolables por sus opiniones, y en ningun tiempo ni caso y por ninguna autoridad podrán ser reconvenidos por ellas. En las causas criminales que contra ellos se intentaren, no podrán ser juzgados sino por el tribunal de Córtes, en el modo y forma que se prescriba en el reglamento del gobierno interior de las mismas. Durante las sesiones de las Córtes, y un mes despues, los diputados no podrán ser executados por deudas. — El Padre Simon Lopez propuso que la inviolabilidad debia entenderse solamente en quanto á las opiniones políticas, pero no en quanto á las religiosas . . . . (murmullo) el Señor Villanueva le respondió: que como el Congreso puede y debe tratar asuntos de disciplina eclesiástica externa, los diputados deben ser

inviolables en sus opiniones; pues de otro modo ninguno se atrevería à proponer las reformas que conviniesen . . . . (murmullo de aprobacion.) El Señor Argüelles repuso: que era esto tan necesario, quanto que por haber él dicho que se podian gravar los diezmos para sostener la santa guerra de nuestra independendia, no habia faltado quien le llamase herege, publicandolo por carteles. (\*) El Señor Cañedo y otros señores eclesiásticos pidieron la palabra; pero à petición del Señor Aznarez se preguntó si estaba bastante discutido el asunto: resultó que sí, y en consecuencia se procedió à la votacion, y quedó aprobado el artículo en los términos referidos.

*Noticias de la Calle Ancha de Cádiz*

Asegúrase que vuelve à esta ciudad el general Blake. = El gobierno ha tomado prudentes medidas para atajar el abuso del juego, con que algunas personas insultaban à la pública calamidad. Dícese que el papel *Esta sí que es intriga*, es produccion de un magistrado. = Empieza à desvanecerse la voz, que sin duda falsamente se habia esparcido, de que en el consejo de Castilla se trabajaba una consulta à las Córtes acerca de Constitucion.

*Berga 5 de noviembre.*

*Parte dirigido à S. E. la Junta Superior por la M. I. Comision corregimental de Lérida.*

Excmo. Sr. = Esta Comision de Lérida por relacion jurada que le ha hecho el músico de la division del Se-

(\*) *Aludia sin duda el orador al asqueroso escrito del Filósofo Rancio, en que tan torpe como escandalosamente se vulnera y deprime à aquel patriota diputado, olvidándose de la caridad cristiana que debe animar à todo buen católico, y mucho mas al que hace profesion de religioso.*

ñor Mina, Nicolas Sabaté de Tárrega, sabe: que la division del nombrado Mina, compuesta de 4<sup>o</sup> infantes y 500 caballos, el dia de la Virgen del Pilar atacó á una partida de enemigos, que se habian encerrado en el convento de Egéa de los caballeros, y no habiendo querido rendirse, se pegó fuego al insinuado convento, por cuyo motivo se entregaron los 300 infantes y 80 caballos de que se componia la guarnicion de Egéa: que el 18 del mismo mes la propia division atacó á 257 franceses que se hallaban en Yerbes, á los que salieron para auxiliárlas 1200 de Zaragoza; estos fueron atacados y perseguidos por nuestras tropas hasta Bolea, en donde cayeron en su poder, como igualmente los de Yerbes. Que el 19 entró el Señor Mina en Huesca, donde encontró mucho trigo y demas efectos de los franceses, habiendo hallado presos en dicha ciudad al Abad de la O, un capitán de Almería y un oficial de Almanza, los que consiguieron su libertad con motivo de la entrada de nuestras tropas. Estas mismas noticias se han confirmado por José Casals vecino de Tarragona, y Juan Déu soldado de la tercera compañía del segundo batallón de la seccion catalana, los que vienen fugados del enemigo.

Todo lo que se pone en noticia de V. E. para su inteligencia y satisfaccion. = Dios guarde á V. E. muchos años. Villanueva de Meyá 31 de octubre de 1811. = Excmo. Señor. = *La Comision Corregimental de Lérida.* = Excmo. Señor Presidente y Vocales de la Junta Superior del Principado.

#### *Noticias del País.*

Hoy á las 4 de la tarde se despachará correo para Alicante, y mañana para Mahon.

En el barrio de Sta. Catalina extramuros de esta Ciudad, en el almacén llamado de las Sitges, se vende arroz averiado para comer las bestias á 6 sueldos el almud el menos averiado, y á 3 idem el que lo es mas.

La fábrica de naypes de D. Samuel Betchincher que

estaba frente las monjas del Olivar, se ha trasladado en el Banco del aceyte casa núm. 1.

En la Imprenta de este Periódico darán razon de un caballero que solicita un criado para librea, que tenga quien le abone. Tambien informarán de un sugeto que solicita comprar los libros siguientes: Leyes de partida con la glosa de Gregorio Lopez. = Recopilacion de las leyes de Indias. = Idem de Castilla. = Aguirre recopilacion de provincias, y reales órdenes no insertas en la Legislacion.

El que quiera comprar una romana muy buena, acuda en la librería de Carbonell. donde informarán del vendedor, como tambien de un almacén que está para alquilarse situado en buen parage.

En casa de Don Isidro el Romano junto al puente de San Francisco de Paula, informarán de un criado que solicita servir en una casa decente menos para librea; tambien saldrá de esta Isla con qualquier caballero.

Están para venderse una bötiga y algorfa situadas en la calle del Sepulcro junto á la casa den Cavallería; su dueño vive en la misma.

*NOTA.* Las estampas del 2 de Mayo que se venden en la libreria de D. Nicolas Carbonell, anunciadas en el Diario del 13, que decia valian 10 rs. vn., debe decir 100.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.*

De Mataró en 6 dias el Javeque el Carmen, su patron Antonio Coves mallorq., con 2 pasag. y cargo de varios géneros y balija.

De S. Feliu en 5 dias el Javeque S. Antonio su patron Antonio Ribas catalan, con cargo de corcho.

De Palamós en 2 dias el Laud del patron Jayme Mansa catalan, con 2 pasag. y cargo de corcho.

De Denia en 2 dias el Javeque el Buen Vasallo, su patron Juan Leon menorquin con 14 pasag., cargo de varios géneros y balija.

*Teatro.* Hoy se representa la misma comedia de ayer, con otros intermedios.

*En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.*

*El Excmo. Sr. General en Gefe del segundo y tercer Ejército acaba de recibir por extraordinario el siguiente parte.*

Don Manuel Andres y Embite del consejo de S. M. su Alcalde del Crimen Honorario de la Real Audiencia de Sevilla y Mayor de esta Ciudad.

Por el presente hago saber á este público, que en esta hora de las dos de la tarde del dia de la fecha he recibido del Excmo. Sr. D. Francisco Ballesteros, Comandante General de este Campo, el siguiente

### A V I S O.

El General Ballesteros tiene el honor de comunicar al Sr. Corregidor de Algeciras para que se sirva manifestar á los nobles habitantes de su jurisdiccion la completa victoria que acaban de conseguir las armas del rey: parte de su artillería, todo su parque y equipage, muchísimos caballos y mulas, infinidad de fusiles y muchilas han

caído en poder de estas tropas vencedoras, cogiendo además bastantes prisioneros, y quedando el campo cubierto de cadáveres. Campo de batalla entre Xerez y Bórnos 5 de Noviembre de 1811. = Ballesteros.

Cuyo interesante aviso, sin perder momento, noticio á este noble y leal vecindario para su satisfaccion y júbilo. = Algeciras 7 de Noviembre de 1811. = Manuel Andres y Embite.

*Extracto de la gazeta extraordinaria de la Coruña del 2 de Octrubre.*

Los enemigos en número de 1800 infantes, 600 caballos y 30 piezas de artillería, intentaron penetrar la noche del 25 de agosto hasta la capital de Galicia, juzgando dispersado nuestro ejército. La sabia retirada del general *Abadía* ácia el barco de *Baldeorras* contúbo su ímpetu, y observando que al ejército que pensó dispersar se unieron las enormes alarmas de Galicia, que componen mas de 2000 hombres, retrocedieron con notable precipitacion bien seguros de que si insistían en su temeridad, ni uno solo hubiera vuelto á contarlo.

En su regreso se contentó con saquear á Villafranca del Vierzo, y otros pueblecillos: mas cayendo de improviso nuestro ejército sobre ellos, cogidos por retaguardia en Molina-Seca y puente de Domingo Floréz les mató é hirió mas de 500 hombres, entre ellos 2 generales (de los quales uno ha muerto y el otro se cree que es Bonet) 4 coroneles y otros muchos gefes. El general Abadía admirado del grandísimo valor de sus tropas dice en su parte y órden del dia: *Tengo el honor de mandar los primeros soldados del mundo.* Los húsares de Galicia, la artillería, regimiento de Monterrey y el valiente del Rivero se han portado dignamente: dichos húsares se batieron con el mayor encarnizamiento contra 400 lanceros fraceses. El Cura Catayora se presentó con 700 paysanos armados y divididos en batallones, y á la verdad que la libertad de España podria cifrarse en el valor de estas tropas, si se les auxiliase con los artículos de que carecen.

*Alicante 17 de Noviembre,*

En Badajoz habia síntomas de insurrec-

cion á últimos de setiembre, y en efecto rompió la mina durando dicha insurreccion 3 dias consecutivos, de resultas de no estar pagadas las tropas francesas, y notarse en ellas un sumo descontento, por la escasez de viveres, y los muchos enfermos que tienen en los hospitales. El 13 estaba destinado para pasar por las armas á 90 soldados, se amotinó la guarnicion, y quedaron libres dichos individuos.

Escriben de Caravaca con fecha del 9 del corriente, refiriendose á un parte recibido en el mismo pueblo el dia anterior, que el general Ballesteros se hallaba á 5 leguas de Granada, de cuya ciudad avisan ser muy notable el disgusto y agitacion de los franceses; quienes aparentan estar próximos á abandonarla. Un coronel frances con alusion al rompimiento de la Rusia se dexó decir, que esta habia roto las hostilidades con 8000 hombres, y que al fin el poder de la Francia se lo llevaria el diablo. De que tanto tarda en realizarse su pronostico, debe pesar á todo buen cristiano español.